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Aos vinte e cinco dias do mês de maio do ano de dois mil e dez reuniram-se, em caráter ordinário, às dezoito 1 
horas e trinta minutos, na Sala de Reuniões do sexto pavimento das Secretarias de Obras e Viação e do 2 
Planejamento Municipal, nesta capital, os seguintes Conselheiros do Conselho Municipal de Desenvolvimento 3 
Urbano e Ambiental: José Euclésio dos Santos, titular da Associação Gaúcha dos Advogados de Direito 4 
Imobiliário Empresarial e presidindo a reunião; Iara Regina Castello, titular da Universidade Federal do Rio 5 
Grande do Sul, Jairo Miguel Werba, titular, Maria Elisabete Aguiar, primeira suplente da Fundação Estadual 6 
de Planejamento Metropolitano e Regional; Rogério G. de Los Santos, primeiro suplente do Departamento 7 
Municipal de Habitação; Júlio Miranda, titular da Empresa Pública de Transportes e Circulação; Rosane 8 
Zottis Almeida, titular do Gabinete do Prefeito; Breno Ribeiro, primeiro suplente da Secretaria do 9 
Planejamento Municipal; René de Souza, titular da Secretaria Municipal de Gestão e Acompanhamento 10 
Estratégico, Gilmara Muller, segunda suplente da Secretaria Municipal de Obras e Viação; Cibeli do Carmo, 11 
titular da Secretaria Municipal do Meio Ambiente; Darci Barnech Campani, primeiro suplente da Associação 12 
Brasileira de Engenharia Sanitária e Ambiental; Dino Damiani Neto, primeiro suplente da Associação 13 
Brasileira dos Escritórios de arquitetura; Jaime Rodrigues, titular do Instituto se Planejamento e Estudos Sócio 14 
ambientais; José Luiz Seabra Domingues, titular da Ordem dos Advogados do Brasil; Sérgio Koren, 15 
primeiro suplente do Sindicato da Indústria da Construção Civil; Alexandre Cohen, primeiro suplente do 16 
Sindicato dos Corretores de Imóveis; Jorge Larré, titular do Sindicato dos Trabalhadores nas Indústrias da 17 
Construção Civil de Porto Alegre; Ibirá dos Santos Lucas, titular, e Júlio César Cárdia, segundo suplente da 18 
Região de Planejamento Um; Lotar Markus, titular, e Osório Queiroz Junior, primeiro suplente, e Francisco 19 
dos Santos, segundo suplente da Região de Planejamento Dois; Ana Paula Borges Alves, titular da Região 20 
de Planejamento Três; Clarita Parizotto, titular, e Hélio Mayer Bastos, primeiro suplente da Região de 21 
Planejamento Quatro; Anadir Lourdes Alba, titular, José Ronaldo Leite Silva, primeiro suplente, e Arno 22 
Claudio Trapp, segundo suplente da Região de Planejamento Seis; Eduíno de Mattos, titular da Região de 23 
Planejamento Sete; Dalcina Vargas, titular, e Geny Pinto Machado, primeira suplente da Região de 24 
Planejamento Oito; Valdir Diego Brazeiro, titular, e Alceu Rosa da Silva, primeiro suplente da Temática 25 
Organização da Cidade Desenvolvimento Urbano, e Ana Paula Tomasi, Secretária Executiva e relatora dos 26 
trabalhos. Presidente Euclésio fez a abertura da sessão e deu início à Votação da Ata. Questionou se havia 27 
solicitações de correções à ata da última reunião. Conselheiro Eduíno solicitou que fosse retificada a sua fala 28 
da página dois e linha cinqüenta e um, esclarecendo que a defesa que fez se tratava de previsão, no projeto 29 
da Arena do Grêmio, de Estação de “Tratamento de Esgoto”, e não de estação de “bombeamento de água”, 30 
conforme constou. Justificou que o esgoto produzido não poderia ser simplesmente jogado na rede pública, 31 
onde o tratamento ficaria a encargo do contribuinte. A ata foi colocada em votação e foi aprovada por quinze 32 
votos favoráveis. Presidente Euclésio deu início às comunicações. Secretário do Planejamento, Márcio 33 
Bins Ely, se fez presente na reunião e assumiu a presidência dos trabalhos. Conselheiro Eduíno informou 34 
que elaborou documento, este que estava sendo distribuído a todos, referente aos males da poluição sonora e 35 
em respeito aos moradores do entorno do aeroporto, que sofrerão com os ruídos emitidos pelo prolongamento 36 
da pista. Conselheiro Lotar informou sobre curso de capacitação destinado A trabalhadores da construção 37 
civil, a acontecer no Instituto Porto Alegre – IPA. Deu detalhes e disse que entregaria material para a STICC, 38 
para que ajudasse na divulgação deste curso gratuito.  Conselheira Clarita falou da sua satisfação e alegria 39 
em verificar, em visita às obras na Vila Chocolatão, que os trabalhos da SMAM preservaram fonte de água. 40 
Disse que em visita anterior a fonte estava sendo aterrada e que após a sua denúncia a mesma pode ser 41 
preservada. Conselheiro Jairo falou sobre o processo da Arena do Grêmio, opinando que não estavam em 42 
pauta questões sociais ou políticas envolvidas no projeto, mas sim as questões urbanísticas. Disse que as 43 
mesmas estavam em conformidade com a legislação. Opinou, contudo, que o empreendimento trará 44 
benefícios para os moradores da região, referindo a oportunização de empregos, ligação de tráfego com o 45 
resto da cidade e valorização do bairro. Presidente Márcio informou a presença do Secretário Adjunto da 46 
Secretaria de Governância Local, Luciano Marcantônio, e convidou-o a ter acento à mesa. Falou sobre a 47 
reunião ocorrida na RP2, que evidenciou necessidade de resolução de problema pontual - que se referia a 48 
local de destino para a implantação da Escola Osvaldo Vergara. Informou os nomes dos participantes atípicos 49 
que se faziam presentes na reunião, estes que eram representantes do Projeto número Quatro Ponto Três da 50 
pauta, relativo ao Empreendimento Sams Club, e que fariam apresentação prévia do mesmo.  Eram: José 51 
Osvaldo Leiras, Antero Filippo Júnior, Carlos Ely, Carlos Alberto Costa Junior, dentre outros.  Conselheira 52 
Anadir pediu para esclarecer o contexto de trâmites do referido processo. Informou que pediu vistas ao 53 
processo e que anexou parecer da RP6, com demandas, contestações e solicitação de esclarecimentos. 54 
Manifestou inconformidade pelo fato de os mesmos não serem lidos e informados ao Conselho. Disse que 55 
Disse que a edificação de sete mil metros quadrados no local, para a instalação de comércio varejista, feria a 56 
legislação municipal. Presidente Márcio esclareceu que o pedido de vistas gerou o encaminhamento do 57 
processo para diligências à SPM, e que por este motivo o relator do processo, que na figura do conselheiro 58 
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Breno representava a Secretaria do Planejamento, convidou o empreendedor para fazer a apresentação. Item 1 
Quatro Ponto Um. Apresentação prévia pelo WMS Supermercados do Brasil, referente ao processo 2 
Quatro Ponto Três da Pauta.  José Osvaldo Leiras, representante da rede Walmart na região sul, se 3 
apresentou e deu início á explanação. Informou que o objetivo era a elucidação de dúvidas sobre o tipo de 4 
empreendimento que tramitava no CMDUA. Falou sobre as características do supermercado, que era voltado 5 
ao público atacadista, e referiu as principais diferenças que o empreendimento apresentava quando 6 
comparado ao varejo tradicional. Referiu o menor número de transações efetuadas e de produtos 7 
disponibilizados, o gasto médio maior por cliente e o foco de cliente diferenciado. Falou que se tratava de 8 
comércio por atacado e não de varejo, com a venda de produtos com embalagens maiores ou com 9 
quantidade maior de exemplares por embalagem. Deu exemplos de produtos que seriam vendidos. Disse que 10 
se tratava de um clube de compras de formato único no Brasil, deu detalhes sobre o funcionamento para a 11 
sua utilização, e disse que pessoas físicas e jurídicas poderão ser clientes, mediante cadastramento e o 12 
pagamento de anuidade. Deu outros detalhes e encerrou a apresentação. Conselheiro Breno reiterou que a 13 
apresentação tinha a intenção de esclarecer os questionamentos levantados pela RP6. Conselheira Anadir 14 
informou que a RP 6 anexaria mais algumas manifestações ao processo. Delegado da RP1 pediu a palavra e 15 
a solicitação foi aprovada pelo Conselho. Questionou quem poderia se associar ao clube de compras. 16 
Empreendedor respondeu que pessoas jurídicas, empresas de pequeno e médio porte, e pessoas físicas. 17 
Conselheira Iara questionou se havia a previsão de câmara fria. Empreendedor respondeu que sim. 18 
Esclareceu também a pauta específica de trâmite no Conselho, que se tratava de Termo de Referência para 19 
que o Conselho pudesse ajudar a aprimorá-lo. Conselheiro Jairo questionou o local escolhido para o 20 
empreendimento, tendo em vista a distância grande dos grandes acessos da cidade e a possibilidade de 21 
prejuízo à mobilidade urbana. Empreendedor respondeu que o local foi entendido como adequado pela 22 
equipe de projetos. Conselheiro Jaime opinou que a discussão sobre o tipo de empreendimento a ser 23 
implantado não garantiria a sua posterior modificação. Opinou ainda que o local escolhido já conta com 24 
grande concentração de pessoas, e defendeu a necessidade de atenção ao fato de que o empreendimento 25 
atrairia ainda muito mais. Referiu o aumento de circulação tanto de clientes como do quadro de funcionários. 26 
Empreendedor referiu que ao lado do empreendimento já existia hipermercado para o varejo. Conselheira 27 
Rosane disse que era importante que ficasse esclarecido que as diretrizes informadas pela CAUGE se 28 
referiam especificamente a comércio atacadista, o que garantia a sua compatibilidade com o que prevê a 29 
legislação para o local. Conselheira Anadir informou que causa estranheza à RP6 que o empreendimento 30 
esteja sendo apresentado como um comércio atacadista, tendo em vista que a sua divulgação no sítio 31 
eletrônico do empreendedor o referia diversas vezes como sendo um comércio varejista, com possibilidade de 32 
compra por pessoa física. Não havendo outras manifestações, Presidente Márcio agradeceu a apresentação 33 
e a intervenção dos conselheiros e deu continuidade à Ordem do Dia. Processo Quatro Ponto Dois. 34 
Conselheiro Breno solicitou a palavra, por questão de ordem. Sugeriu a inversão da pauta, para priorizar a 35 
apresentação do processo Quatro Ponto Nove da Pauta, referente ao prolongamento da pista do Aeroporto, 36 
tendo em vista que a RP2 já havia manifestado intenção de solicitar vistas ao processo, e nesse sentido para 37 
agilizar os trâmites. Presidente colocou a proposta de inversão de pauta em votação e a mesma foi aprovada. 38 
Processo Quatro Ponto Nove. Expediente número 002.257912.00.0, relator: UFRGS. Interessado: Infraero; 39 
assunto: EVU de Ampliação de Pista; local: Avenida dos Estados, 747. Conselheira Iara, relatora do processo, 40 
apresentou o mesmo. Deu detalhes sobre histórico do processo, disse que tramitou pela CAUGE e esta 41 
aprovou o prolongamento de novecentos e vinte metros de pista. Falou sobre questionamentos e 42 
esclarecimentos existentes no processo, ao longo do seu trâmite. Falou sobre índices de declividade. Falou 43 
sobre as plantas existentes. Falou sobre o pronunciamento da SPM, em resposta a questionamentos da 44 
Infraero, assim como da responsabilidade da Infraero, do Governo Federal e do governo Estadual pela 45 
retirada de obstáculos existentes. Falou sobre a responsabilidade da SMAM em analisar a curva de ruído. 46 
Informou as medidas mitigatórias. Deu outros detalhes e se posicionou favorável à aprovação. Conselheiro 47 
Lotar solicitou vistas ao processo. Vistas concedidas à RP2. Conselheiro Eduíno opinou que não havia a 48 
consideração com a população da região, no que se referia ao excesso de ruídos das aeronaves de maior 49 
porte que utilizarão a pista. Conselheiro Lotar informou que na próxima segunda-feira haveria reunião da 50 
RP2, informou o endereço e convidou a todos à participarem. Processo Quatro Ponto Dois. Expediente 51 
número 002.261358.00.1, relator: METROPLAN. Interessado: Federação dos Círculos Operários do RS; 52 
assunto: EVU de Edificação – Arena do Grêmio; local: Avenida Padre Leopoldo Brentano, 700. Secretário da 53 
Secretaria de Gestão e Acompanhamento Estratégico, Newton Baggio, que estava presente na reunião, 54 
falou sobre os trâmites diferenciados encaminhados em conjunto para proporcionar a agilização dos 55 
processos do Clube Internacional e do Grêmio. Falou sobre os prazos e disse que todos trabalham em 56 
conjunto à favor da priorização do processo. Disse que existe problema a ser resolvido, este gerado pelo fato 57 
de o governo Estado não ter informado que a área em questão já havia sido doada para a construção de 58 
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centro comunitário e que agora se busca uma forma de resolver a questão, tendo em vista que a comunidade 1 
não aceita abdicar deste benefício. Disse que há dedicação de esforços para se encontrar uma solução e 2 
opinou, como arquiteto, que a melhor solução seria implementar o Centro Esportivo e a escola 3 
simultaneamente no local. Disse que seria rico para a cidade ter uma escola na área, e que a comunidade 4 
sairia beneficiada, em local qualificado e ambiente saudável. Secretário Adjunto Luciano Marcantônio falou 5 
da necessidade de encontrar solução consensual que contemple a comunidade. E falou sobre a prefeitura 6 
estar garantindo a execução do acordado, ou seja, a primeira etapa de regularização do antigo SESI. 7 
Secretário da Secretaria Municipal do Meio Ambiente, Professor Garcia, que estava presente na reunião, 8 
falou da importância do processo e da intenção de agilizar o seu andamento. Disse que há atenção à 9 
comunidade. Informou sobre reunião ocorrida na Casa Civil, com lideranças comunitárias, onde ficou acertado 10 
que o Estado se comprometeu em até a data da reunião informaria outra área disponível para a implantação 11 
da Escola Osvaldo Vergara, mas que não o fez. Disse que o governo municipal tenta encontrar maneira de 12 
resolver o problema. Disse que o Centro Comunitário já está licitado e que existe a possibilidade de o mesmo 13 
abranger a escola, tendo em vista que se entendeu possível compatibilizar as mesmas, caso sejam feitas 14 
algumas modificações no projeto. Contudo, disse que a comunidade manifestou-se contrária a esta 15 
possibilidade. Disse que lhe preocupa a falta de posicionamento do Governo Estadual, e solicitou ajuda do 16 
Conselho para incentivar que haja esse posicionamento. Presidente Márcio esclareceu a situação e 17 
detalhou-a, reiterando o conflito de propriedade existente, tendo em vista que o Estado destinou área para a 18 
Escola Osvaldo Vergara que já havia sido doada ao Município para a instalação de Centro Comunitário. Falou 19 
que a comunidade não estava de acordo com a instalação simultânea da Escola e do Centro Comunitário na 20 
mesma área. Baseado na necessidade de encontrar solução para o caso e considerando que a RP2 anexou 21 
ao processo demandas a serem esclarecidas, entendeu procedente a solicitação de diligências. Conselheiro 22 
Lotar informou que foi uma semana difícil, com muitas reuniões e discussão, e disse que elaborou relatório 23 
para anexar ao processo. Leu parecer que referiam as demandas, dentre estas, referiu que a comunidade 24 
almejava que a escola fosse alocada mais próxima do seu local atual e propôs quatro alternativas para este 25 
fim. Propôs que o valor do percentual indicado, a ser aplicado em medidas compensatórias, fosse corrigido, 26 
Propôs a formação de comissão para acompanhar o processo, conforme fora sugerido na última reunião do 27 
CMDUA. Disse que o atendimento a essas demandas faria a RP2 se posicionar favorável à aprovação do 28 
EVU. Processo foi encaminhado para diligências à SPM. Pelo adiantado da hora, os demais processos 29 
constantes em pauta foram adiados. Os quais eram: Processo Quatro Ponto Três. Expediente número 30 
002.280591.00.0, relator: SPM. Interessado: WMS Supermercados do Brasil; assunto: Termo de Referência; 31 
local: Avenida Cavalhada, 4656. Adiado. Processo Quatro Ponto Quatro. Expediente número 32 
002.227253.00.9, relator: RP2. Interessado: Montaine Participações, assunto: EVU de Loteamento, local: 33 
Avenida Protásio Alves, 10537. Adiado. Processo Quatro Ponto Cinco. Expediente número 34 
002.318886.00.8, relator: RP 3. Interessado: Companhia Zaffari; assunto: EVU de Edificação; local: Avenida 35 
Furriel Luis Antonio de Vargas, 239. Adiado. Processo Quatro Ponto Seis. Expediente número 36 
002.258164.00.7, relator: RP 5. Interessado: Frigoconsult Eng Int.; assunto: EVU de Edificação; local: Rua 37 
Capivari, 1040. Adiado. Processo Quatro Ponto Sete. Expediente número 002.290447.00.0, relator: RP6. 38 
Interessado: Claro; assunto: ERB “Rooftop”; local: Avenida João Pessoa, 209 e 211. Adiado. Processo 39 
Quatro Ponto Oito. Expediente número 002.261408.00.1, relator: RP7. Interessado: Nextel; assunto: ERB 40 
“Rooftop”; local: Rua Vinte e Quatro de Outubro, 1611 e 1623. Adiado. Processo Quatro Ponto Dez. 41 
Expediente número 002.301694.00.3, relator: RP8. Interessado: Viação Teresópolis Cavalhada LTDA; 42 
assunto: Reconsideração de Diretrizes; local: Avenida Cavalhada, 2655. Adiado. Processo Quatro Ponto 43 
Onze. Expediente número 002.325788.00.6, relator: OCDUA. Interessado: Uniritter; assunto: EVU de 44 
Edificação; local: Rua Orfanatrófio, 555. Adiado. Às dezenove horas e cinquenta e cinco minutos foram 45 
encerrados os trabalhos do Conselho Municipal de Desenvolvimento Urbano e Ambiental. Eu, Ana Paula 46 
Tomasi, juntamente com os Presidentes, assino e lavro a presente ata.  47 
 48 
_______________      _________________________ 49 
Ana Paula Tomasi  Márcio Bins Ely 50 
Secretária Executiva  _________________________ 51 
   José Euclésio dos Santos 52 
   Presidentes 53 
  54 
 55 
Não foram sugeridas alterações a presente ata.  56 


